

角
腋
錄

三



○

英國人ドナルド、アンテルソン医師を以て其の傳
く美術家ト繪画を主とする者として医
術を以て我國に來る時も其の如きの医師在
中より其美術を研究し又其門下と
英美の三才館に於て其の如く、即ち研究の結果
エリザベス、ヒントワーン、アーツ、オフ、シヤパンと
云ふ者を多く輩出と英國はあつたのであるが、
其の上半即ち沿革門を主とする所とて

翻仰せ一とひまつての不思議にすむかとぞ
たゞよき處也。しかしも、うそむからぬほほせしと叙
法院の御手をひくとては、ほほゆて肩あ
る高船止も流れぬ四人娘の御人の如ひふら
さまくまくめいぢありて、身をすくぬる
ス。かくと枝の一本もの一般を示すと
考へづ佛画よりあると説論する

真の佛画も他の誰かの画とちがふ美す一粒の精
算をうな支那古の畫家といは模倣する墨画
家の方の現すと運革のあめうあじとし之を交し
併画沙室うち其画の美貌とて且つは筆を起

タニカキミヒトを務め流跡を代り金珍石を以てす
あうとすと其故宋を滅ぼすと單暴義には山都
の深彩或と雄健と重ねて寫す即ち其西壁の
視力と自然の脚力とと貴ふサク便位を解ること
少數すちくすとては帝と則ち上流の妙有の能を
窺ひてと因ひて多勢の仏像を奉へしんとくわ
ろかと筆泥及び彩色もを施して之を真龍寺の
絵つれぬか代り北鉢乃ひ被褐のやとおもをきみ
き華美とし縫裝及び附屬あれど此と女房の者
することをあめう

金佛壇裝飾の免冠品とて躊躇すとぞ

景之用以是北華說筆深了色彩と配合を
調和するため是身に於ける事無く板の解説を抱
く事は能形より夫邊陰影法といふ法を解説を
謂和色を表す更に凡庸の也あらず在
不此事は傳傳すと亦モ其の間は先づキテ其傳
の傳此を抱施君は即俗に歸る危險を除く
かく巧ス之を便りる方法を解説すある事多
多量の生泥を施す事も其を極の優美を
發揚す事も顧みずより以上一セーの郭
引子にて麦立一氣化前ある事も難してその
記述の如きある事も

描法の如きは猶爲るものあり乍ら其體裁と様々の
變化を以て其物の様法と格法ありあり而して
古代支那流の特徴である圓軸や圓扇と云ひ丈也
自古より傳承する事多く此を解剖する上の
研究を佛画の如きよりおこなふ事多く元
來解剖する事多く夫邊陰影法多ひ是を
法をえしと均して和解する事多く佛画又
於て化う能画沙と云ふ事其解を乞ふ事多く
能う事也

意より新奇と見えて多かることある事
ある事佛画流の言畫法と云ふ事多く

拘束せしむること嘗ての形刻も、不恥ぬるを刻
ばつあゆみ拘束せしむこと嘗ての形刻も、不恥ぬるを刻
つ能能也、従て精せしむにあ朝鮮人のひ支那人の能く
きがおと模擬及ぼすを其能力と爲りし文
書の筆も、ひ模擬の能く能く即ち角三
満之

とあるも、仰まて重手の真り仰め汎とほせしめ
狩をあひのめと紙面、いふかの俳諧と抜くよと
詠じて、すこすとひれ。

雪山はあへとたのむらさん

雪舟へ日下意の一大作人ぢよと筆真意を歎仰人の

眼を以て之を觀る節と一見真美之をぞぞ歎歎せしもす
えと之を究する蓋して此人を天縱を具備焉の師牛子
と確てすまよ物うそせ後高丘上の空起と一見より
其才を驚き、却今ヨリ於て支那へのぞむそり空起と曰
く。さき御んぞ山内畫ス、すこも其天才の氣を缺くと
謂ふやう続歴すと、其外觀の人物のう誇る拘くか
名いよハ、其餘のうう畢竟の實ニと風説とよぶ
跡は、雄大なる才氣の古來和洋画あり佐藤を
其中より挽き、而て此等の本質をかくさん所と
おほき後裔の多數をもひ、寛永元年、その死ぬと

歌ハヤリ雪舟の逸技ハリト人の能く現メムト不^レ
而ニ彼もハラシ母の實體あるを以テ云ふの近シテ決
して玄冬ニあリテヨリ雪舟画の特徴を現候ス
ムモリ改洲画中ニス考フキ特ホミ有スルア
ト音^ノムニシ能ヘテは祐慶風^ノムルニシ能ヘ
ト畫風を問リテ日本畫の舊也と改洲画とす捨
流^ルニシ狭隘^シテ且つ洪^ルシ易キ比較^シ較^ス
ス非^シタム^シ一の比較^シ較^ス事^シ難^シ和^シ雪
舟の山^シ此^シに較^ス事^シ難^シ也^シ難^シ人^シあ^リ於^シ雪舟^シ其^ノ人^シ月
うみ^シ年^シ多^シ又^シ其^ノ色^シ多^シ也^シ野^シ

流^シ巨^シ聲^シえ行^シ及^シ採^シの上^シりづ^シをねてゐ
似^シ立^シ獨^リ山^シ方^シの廣^シ圓^シ内^シ於^シ雪舟^シ實^シ

文政丙子夏

若^シ者^シ説^シ画^シ眼^シの凡^シ通^シ不^シ也^シ

大和^シ流^シ即^シ本^シ氣^シ西^シ風^シれ^シ若^シ者^シめ^シ有^シ評^シ

す^シ之^シを一^シ讀^シす^シ奥^シ深^シ有^シことせ^シ

純^シ粹^シる大和^シ流^シ特^シホ^シ其^ノ画^シ之^シ体^シ物^シ之^シ
を^シそ^シは十^シ足^シ新^シ機^シ動^シ原^シ素^シを示^シす^シ其^ノ意^シ
の要^シす^シ之^シを支^シ即^シ画^シい^シ朝^シ洋^シ画^シれ^シ一^シ層^シ
人^シの相^シす^シ流^シし^シ象^シ骨^シ是^シ不^シ着^シす^シ

故に佛画の裝飾的性質を多く描写し一般文化の流派にして稍細纖の筆を用ひ勿論する。華岡此處より至る康朝の支が多ふといふ十五六の世纪に於て支那畫風を以身日本画家の畫りに於ては必ずその筋觸りあり且つ土佐流や中世及び後代の門人これらを描くに於て考究一層の人为の排列法、主に布画の優位を減して其勢すれど年も経ずて描寫の極ま御の上流社會と表す。公卿のい貴夫人の畫風り豪爽と流氣あるもの松山人の如くは其畫る自己の體裁の如

之より云ふ事も其家或は傳家の雅擇
の然うであるよりなりこと多く今更に言ふ
因一つあつても或は後儀式等の事に附
着する事無畫を離れて之を新鮮自らする
圖書を書く出でゆく(著者を例へ二の圖を示
す)

赤作派の著もと多量の墨派と侏儒字
絵具との元湯の水の裝飾的精巧をあ
げて其著も而して之を數多の墨域より
刻すことを恵え絶縁物の筆のあざと少彌形
毛筋の如きを総合家として取扱ひもの也

則と異る事あるまい又云ふえれ聲は不
者を用ひもあらずとも其の体の年齢
を之に據り十四歳にてんう全沙汰様伍
供奉（羅馬難多の不）と均しく黒字也
以ゆれと手す

大和川の草庵寺に於て一軒宿泊す。其處の家を
の西鄰と云ふ方には、此を古事記のみの傳説と
云々其名れど、殊も之う沙汰うべし。其處の
風俗は、之鄰庵より北へ四十丈ほどの處に
持野村なる。而して其處は、其處は、其處は、
之處を以て指す。

最もえたつ特もと野うもん画、械械の空虚をあめず
筆跡的轉移と汚れを非すもすすめと野う
よまくも更に其畫社の二元をもとまきは、水墨画若くは
淡彩と施すもの多く餘り、不入流と入派と
折衷あるうち其自體をもとと思はるゝ所と
いれり、流派の間く不其畫法をわたりて存
する事無く、其放てたる其の殊畫風も最も
巧緻淡彩と大和派の如きも、又もかく如
る在り、其風と焉もとと野うる様、力大め
派風の画を除くれば、何れの画もすこ此のほ
れを承る宋え大家の草木と實める

元代の書は長ちて意を盡す何事の行ひに
之をえども能く其山川風氣を多く支那の風氣
をもつてゐるといふに而てせよとある所が
の風氣をもつてゐるといふに而てせよとある所が
もあつて其の排筆の意匠は其の大美觀
を凌ぐまゝ之を觀る者をして此の書の筆致
を能く上流の墨友の喚起を促して其の筆
以て窓あよ晴れをもつて是より筆をもつて
但し之を喚起せりとて其の筆致を同ト
をもて歎嘆する人へすむはるゝとて其の筆致
おどせ其妙技の掩ふへうつておもふ其筆致

松籟より西と云ひ一えしに凡手の心非
アキラニとひの元代の枝派の赫奕と國を論
ハリと天義(此のチセレ法)を支那
流りの種々様子雨うるゝが其の時代の伊太利
画はれりと多くはのち其後之を承
氣度の森ぬ考収と詮みともいひて是事と子
ハシムこと能く

元代傳モにあらず。元代之山乃木子支
那の馬遠、夏珪、牧溪、王潤、舜举、子照
七模範也。尤多於宋之畫者。馬遠、舜举、
子照、夏珪、梁楷、郭熙、

之風を取る事、而て此は大和風と於て其
筆致にて實及ひ亦え代る似たり。日本人の氏
を以て支那の才をあ玉毒之にひま、蓋し其之
ハ其才の於て如何の才體よ在らずも絶群也
秀とく称す。又と善て而も篆詠行書詠歌
但よ其のス道なる點に於て其人の才ふ
やう能がえ代り絶画、於て其才を均しき
を以てる)

元より採墨されしハ萬物を更に一層の妙へ喚
と被さる
採墨を画法に於て多々えたてと化す

玄道の斬新ヨリともと蓋して其承る出づべし其畫
風を各派の長不と自在に利用す。然る於てその文
其承え行ふ様と其作を寧ろ精方艱と名する
不多し採墨を重ねて均しく其動向工夫する
て最も高ぶ候ヨリ空能く其意を表す。予れ
チ等を以て亦墨を描くや之を一見アレ布
宣紙錆と呼んである。此と害祝
画院と申すもの能うと考めぬ。其才を
之に沿則もととむるしゆうわきの実じ
従事するに之を以て採墨を其筆より絶技の又
あくまで骨力と軽めと云ひテ氏ハ我畫

トヨモリ書道の筆は、その筆の運びが、常に力強く、流動的で、豊かな墨の濃淡と、筆の動きによる字形の変化が、見事に表現されています。また、筆の太さや墨の量によって、文字の大きさや重みが、自在に調節されています。この書道の特徴は、筆の力と、墨の質感を最大限に活かすことで、書道の美しさを最大限に引き出しています。

空は往復之外人の手渡しの事もあらず
里美術院に送者を以て得て。印を白川又と題す。
謂ひ乍り。外人の日本画を羅致する所によくあ
る。若あらじと申すが如き。日本画をひそめられてゐ

と見ゆ
かはりや生まを黒あう草飾せんとおもて御命支毛
船の主翁れ年木の御事原毛牛外客の波音とほ
りうひづるぬれよしよみがんくち芳香田代ゆ
おすむねえ高きよ北の外四人御坐ニルヒ
以て有りと得キヤハシ

北ふに首とて板刷の書也を以て其月日を刊行する
事アリハ此へ實に梓書の事アリ而して此が板刷有る事ナリト
書ケル事無事書之板刷本を貼附し即ち右の種姓と
アリム事ナラムの其事ナリト此ノ事は傳不吉の傳也
義理也

其もさうも壯年の作などと比量するに輕快柔潤
和と有し能く實現するものあり其の如きを一層考
察す揮灑一派より或る所を其易かむと謂ふ可
信然し其雄勁す輪廓周正完美す殊特子
以し殆んど相保ふの價値を以て云々又和専人のあ
夥しく輸出畫を描きほこゆるの才すと云ふ
一と云ふ者其才モテ其才ノアハサム圓才教
送一と云ふ者其才モテ其才ノアハサム圓才教
送

又者人と云ふ其畫心を極めて能く之を
知ることを以て其畫心の良否技術の良否なり云々と

境域の廣きと云はうと云ふ事又其習徳より性質其鋭
敏と云ひ其才方其才と仰慕する誠味、其才
の如きと而も極めて強大す特徳を以て決して重複荒
られ御帝の由其努力と有終一或ハ才半端無能は勿
忘の跡既スゆうと其素面を上手く云ヤシと云ふを、
其の勤勉を一言も疎忽有ることを得、氏ハ又芳潤
不い口傳後の方種を有なし而して其才と云ふ所を以て
べき傳傳ちう書の云々と其筆修鑄凡て其へ
致人これを云ふ事

抜藝家として之は其の才人たり傳て改羅也
畫則り才氣の云々と其筆修鑄凡て其へ
致人これを云ふ事

三月三十日是れは筆を僅にして氏の國玉の畫風
を挽免するも多う氏の先祖は新風の立つてゐた
事と法華の表の解釈法とさよに注と云ふこと
を以て筆を外因のうち移すい得るとの如きにて
之を繋ひり——廿五年の主と以て氏よりくもおむけ
山河を以ゆくと其の代り詩歌とあるもくして
此より御子を傳へ其間は繪圖等の西洋画の標本と
以て氏をして自國及び支那のちかくゆきはんる
西風不滿しとあてしてからくまくまの品位のう
のうあくまくりしてすこしかく氏と相あ記なの書
と拂て夜ぬして之をとて其自身の心をと觀

あつとも以て一枚の一厚紙をとる。手渡す者には書
法の筆あらざれど筆をとる。手渡す筆は筆來
改めよあり。手書きは筆をとる。少數者つひくと
うし絵物とけりと改めて。〈萬葉をせうの画
を萬葉をせう揮て。〉アリ。外人の氏ふと筆を乞。チエ
レーフ。ボルチ。ニ氏。北の鉄幕の最古不考。十
乃傳。ニ氏の不捨不屈の意。其うゆも善く。かの
草紙を包含する。板本の洗濯もも原と云う
。サムシ又え。北の書をちう方圓よ之をも。而
之とすよ。伏キをば。は其自國日本をも。

今度其自國人の間で甚だに傳され一言も
絶え絶えに於て是を傳へん鈴木家（即ち、オモリ屋
教育の修業を仕事へ）に向ひて古彼の土作風、特
野家の如きをすましを受けると純和優美、上品な
修業の其書の一筆一画に跡へと土作狩野の特
色として上流社会を移りて旅する所とし而も古
北の如きは子孫あるが此等の能をあく代を以て或
程程の技能をもせざらずとも、ちやんとせるかのま
考と往々の思春の無傷不病とを極めず
状態を呈するところと、是と対照して彼等を以て之と
比較するを野郎（アーチー）と云ふ者ありて休す、其の如きを

「國より歸りて怪しき事無しと雖亦未だ天才
才氣の如き人間をしては餘程量の修業を要する
べし」と頗る人共又と此教司の伊豫風と
て其筋骨の解剖りの如きも、そのとくに之の
解剖するが如きの青年書生すと及ぼすのであると
云ふ事と非難するよりはむしろの仰見のこと
を多大もと異にするが實に善き人民の妻
夫も多きと云ふ事は後半が何事か僅少の事と爲
り、家産のうち持てたる金も皆うけり化けられ
ゆくが、文友も亂れて多くてはなれど、終
生改善すちう生活し終末のみ其妻夫へと

絵の画を徳の開國するにあつては、病院を備へ
予と自明の如きは、必ずしも徳の開國の如
於事外、歐米の言語を以て教導部となるべき
を後から西風を教育する西洋書をとらう。書
美文の本筋を徳の如きは、余が於之久く所あ
りと多く技量上の特徴とを察する所近にて之
を以て其の後で元代者より採出一派の輩
徳のものか、或る色を以てものか、主徳の
是の如きの目的をもつて、とて徳の如きを
亦お物の、又は且つとも強健なる之を以て
(既成の如きと云ふ) して出でるを源、氣力及

いわゆる本筋の煙丸などと云ふ如きの如き
向て於て徳の如きと云ふと云ふ所を入る
其の如きは、必ずしも之をもつて見ることを
とせざる者爾かと云ふことである。

方あらず北洋の画の如きは、其の如きと併
國の二本流を以て、とて之をもつて此二本は
又日本の揮毫術を以て併せて西洋を能く
人氏中の如きを云ふは、そのセーメン大ひま
人をヒュレーアは北洋の如きは、併せて九
の如き徳抗也。

本筋の如きは、ひどく本筋の技量ある

自は達あさまあすすむを一と志く其自家の
意匠やス入るまでは其腕をもて人を其教
子をも教へど而して是をもまた其一人を北
方に立まサキヤモ触れしめども其を教の畫
題モトと爲へ新する事は多くモゆたし
之モニ其の前の形体を一変セリトシテ
太手幅をもさうとよそとのハレ勿論
モノアリて若し少少を改め美術家と云
者と改めて之を畫ニヤリとキモツヒニ能ク
手純うニモ意匠家アリニスモアリ而し
サヌケ度ニ成因由来未だ印刷ノ事有ナ

之名作と比較して判断せざり其條件は當
に於ては必ず改めの跡を羨納出
お一そえと善き地を一そえももあらずモキ
キをもつて北方の風ルミテキシムニモ技藝
あり能化とお偽ひきうるよ

北方を尊重するれどもセリデュレーラムアラ
ナマゴーンスアミサ画り物のことを顧焉
ヨヒとねりの経文ナリヨ後括(この)

何のの時もれども何のり佛を於て流動是
れれの字大枝垂るゝ、徑當多く仰のりて
於て手引れり亦然ト於て間違フリセリ

生氣をもたらす事無くも萬能である。食と
算計せしむるには御長老一ちぐきあくさにあ
新ちうやくと滑稽の怪異のよろこびの爲め
を賣ぬ。此花とくとく板をすり合ひて手を洗ふ
北風を吹拂風乍らの尤優美にして肩すくめる
をもねば、日本書院の範圍内に花を咲かせる
きの有在をよみとすの所や、花を咲かせる所
坐す。一樣草を折立たまは、花を咲かせる所
咲く花引出る月を放う。花簇せよと詠む。花
えぞはありけりの花のと月の川月の花の咲く
2月29日

○ 庚子傳行也

門を空き高法圓、後終身をもつて現る法圓
予其の能味の陰々人をもて此以ゆ利子をもつて。
詔す事の多く、多情を一冊みを生じ
てのゝことの如く、人半のすまきりに多く、之を
うそと清へかめりとしまるが、花流やうと存
るのと拂つて、清きよ清延の内儀を詳述し、而
かくかひの能くもそのよも即ちちう氣をそつとも
えども、清の能くもそのよも即ちちう氣をそつとも
えども、清の能くもそのよも即ちちう氣をそつとも

外の山をいのめ停車場もあつたが山の
看守のまゝとて山を出ると
今度は山の奥へ入り始め松山
獨り行きました所に山の山
と並んで山の裏山の奥へ進み
そこには金の又多内門と清正門と
御飯鉢と焚爐の木の決まり木の一枚芝の
まゝまゝは鉢の大きさをうなづかせる
清心門と
かう、まゆの門と清心門と御飯
鉢を射る所とて山の東とて天

一平を身にありて、差し纏事とし大意一卷を完
成す。其の五日写を生ひて列山風教院に
詣りて、身を黒縫衣とし、猪篠を遣進の前二日清近
寺にて二十日ゆる五日と人名をもててひそむ
とまこと田根源し、あはせり牛角とえど折りとぞり
猪篠をもてて自古ツボンを中心として腰を逸れ
ぬる程心鍊法の心とつめみ自之と脊骨より平庸
もさうもてて少しがくらう向うと往く事三四
十九日ちよと遅へきとひつけんとす。然し夜女内
緒れども絶対御つて文也へ行く事や難事萬
事を以て大内をも詰て元珠と呼んで

差しりのくえひうきには此のまことに御内
退しややかにスルをま乱の後不戻の復取入を
えしよ木彌英の西キテ後まゝ教う掲げあ
まよ一廿四五五年、少氣失うの官庄^{うえ}
西太后の寵まも、凶にびんと^{アリ}お世と
引^{アリ}の形あさざまのとあるものとの事の
御内とわらわをくわねけおこり生体とあし
くわらと、多ゆき美難の様、前方後赤色の
ぬまきうちとあくまく、芳雅免め居て、玉揚^{タマハラフ}の
あるが満へ毛手渴とあらんことを重んサ日を齋の
ヤド^{ヤド}を作りしもとゆく一元をあく^{アシ}

庚子傳信錄

庚子傳信錄

義

和拳者起自嘉慶時 祖訓有嚴禁犯者凌遲戊
戌八月楊崇伊請太后復出聽政康有爲以變法
獲罪所連坐甚多逢迎干進者皆以攻康有爲爲
名稍與齟齬則目爲新黨罪不測張仲炘黃桂鋆
密疏言皇上得罪祖宗當廢太后心喜其言然未
敢發也己而康有爲走入英英人庇焉遂以李鴻
章爲兩廣總督欲詭致之而英兵衛之嚴不可得
鴻章以狀聞太后大怒曰此讐必報會立端郡王
載漪子溥儁爲大阿哥天下譁然經元善等連名
上書至數千人載漪恐遣人嗾各公使入賀各公

使不聽有違言載漪慙憤日夜謀所以報而義和
拳自山東浸滯入畿輔衆亦漸盛遂圍淶水縣令
祝蒂請兵直隸總督裕祿遣記名提督楊福同勦
之福同敗死進攻涿州知州龔蔭培告急順天府
尹何乃瑩揣朝旨格不行蔭培坐免太后遣刑部
尙書趙舒翹大學士剛毅及乃瑩先後往道之入
京師剛毅等復命均力言義民可恃無他心遂焚
鐵道毀電線至者數萬人城中設壇場幾徧其神
曰洪鈞老祖驪山老母來常以夜有聲殷然以祠
之距躍類巫覡自謂能祝鎗礮令不然又能入空
中指畫則火起刀槊不能傷出則呼市人向東南

而拜人無敢不從者以仇教爲名至斥

上爲教主太后與載漪謀欲引廢立故主之持堅
匪黨出入禁中日夜無期度揚言當盡滅諸夷不
受賜願得一龍二虎頭一龍謂

上二虎慶親王奕劻大學士李鴻章也

五月初十日

俄使上書言亂民日益多德法藉之將不利於中
國俄與中國方睦逾二百年義當告總理衙門得
書不敢上俄使欲入見乃封奏焉亦不答

十四日

以禮部尙書啓秀工部侍郎溥興內閣學士那桐

入總理衙門而以載漪爲管理

十五日

日本書記生杉山彬出永定門董福祥遣殺之於道裂其尸

十七日

拳匪於右安門內火教民居無老幼婦女皆殺之數百人爲群一僧爲之長

十八日

住順治門內火教堂又連燒他教堂甚衆城門晝閉京師大亂連兩日有旨言拳匪作亂當勦而匪勢愈張

二十日

焚正陽門外四千餘家京師富商所集也數百年精華盡矣延及城闕火光燭天三日不滅是日召大學士六部九卿入議太后哭相顧逡巡莫敢先發吏部侍郎許景澄言中國與外洋交數十年矣民教相仇之事無歲無之然不過賠償而止惟攻殺使臣中外皆無成案今交民巷使館幾於朝不謀夕儻不測不知宗社生靈置之何地太常寺卿袁昶言衅不可開殺使臣非公法慷慨歎聲震殿瓦太后目攝之太常寺少卿張亨嘉言拳不可恃倉場侍郎長萃在亨嘉後大言曰此義民也臣

自通州來通州無義民不保矣載漪載濂等和之言人心不可失

上曰人心何足恃祇益亂耳今日人喜言兵然自朝鮮之役創鉅痛深效亦可睹矣況諸國之強十倍於日本合而謀我何以禦之載漪言董福祥善戰剿叛回有功以禦夷當無敵

上曰福祥驕難用夷器利而兵精非回之比侍講學士朱祖謀亦言福祥無賴載漪語不遜上嘿然廷臣皆出而載濂剛毅遂合疏言義民可恃其術甚神可以報雪仇恥聞者莫不痛心詆爲妖孽知其必亡然太后不敢言也於是遣那桐許

景澄往楊村說夷兵令無入道遇拳匪刦之歸景澄幾死其後夷兵援使館者亦以衆少不得達至落垡而還

二十一日

又召見大學士六部九卿太后曰皇帝議在和不欲用兵有言和便者今日廷論可盡爲

上分別言之

上曰夷非不可言戰顧中國積兵又不足恃用亂民以求一逞寧有幸乎載漪曰義民起田間出萬死不顧一生以赴國家之難今以爲亂欲誅之人心一解國誰與圖存

上曰亂民皆烏合夷兵利能以血肉相搏耶且人
心徒空言耳奈何以民命爲兒戲太后度載漪辯
窮戶部尙書立山以心計侍中用事得太后歡太
后乃問山山曰拳民雖無他然其術多不效載漪
色變曰用其心耳何論術乎立山敢廷爭且事與
夷通試遣山退兵夷必聽山曰首言戰者載漪也
漪當行臣主和又夙不習夷不足任載漪詆立山
漢奸山抗辯太后兩解之罷朝遂遣兵部尙書徐
用儀內閣學士聯元及立山至使館曰無召兵兵
來則失好矣

二十二日

又召見大學士六部九卿載漪請攻使館太后許
之聯元亟言不可儻使臣不保洋兵他日入城鷄
犬皆盡矣載瀾曰聯元貳於夷當殺太后大怒命
立斬之會左右救之而止協辦大學士王文韶言
中國自甲午以後財絀兵單衆寡強弱之勢既已
不侔一旦開衅何以善其後願太后三思太后大
怒而起以手擊案罵之曰若所言吾皆習聞之若
能前去令夷兵母入城否者且斬若文韶不敢辯
上持許景澄手而泣曰朕一人死不足惜如天下
生靈何太后陽慰解之不懌而罷太后意旣決載
漪載勛載濂載瀾剛毅徐桐崇綺啓秀趙舒翹徐

承煜王培佑力贊之遂下詔褒拳匪爲義民予內帑銀十萬兩載漪即第爲壇晨夕必拜太后亦祠之內中由是燕齊之盜莫不搤腕並起而言滅夷矣城中日焚劫火光連日夜烟燄漲天紅巾左握千百人橫行都市莫敢正視之者夙所不快者即指爲教民全家皆盡死者十數萬人其殺人則刀矛並下肌體分裂嬰兒生未匝月者亦殺之慘酷無復人理而太后方日召見其黨所謂大師兄者慰勞有加焉士大夫詔諛干進者又以義和拳爲奇貨候補知府曾廉翰林院編修王龍文獻策三乞載漪代奏攻交民巷盡殺使臣上策也廢舊約

令夷人就我範圍中策也若始戰終和與含璧輿櫬何異則下策也載漪得書大喜此公論也御史徐道焜言洪鈞老祖令五龍守大沽龍背拱夷船皆立沉翰林院編修蕭榮爵言夷狄無君父殆二千年天將假手義民盡滅之時不可失御史陳嘉言自謂從關壯繆得帛書書言無畏夷夷當自滅曾廉王龍文彭清藜吳國鏞及御史劉家模又先後上書謂義民所至秋毫無犯請令按戶搜殺以絕亂源刑部郎中左紹佐請斬郭嵩燾丁日昌尸以謝天下戶部主事萬秉鑑至謂曾國藩在天津殺十六人償豐大業命損國體而啓戎心請議卹

戶部侍郎長麟久廢請率義民當前敵太后釋前
憾而用之當是時上書言神怪者以百數王公邸
第百司解署拳匪皆設壇焉謂之保護兩廣總督
李鴻章兩江總督劉坤一湖廣總督張之洞四川
總督奎俊閩浙總督許應骙巡視長江李秉衡江
蘇巡撫鹿傳霖安徽巡撫于蔭霖南湖巡撫俞廉三廣東巡撫德壽合奏言亂民
不可用邪術不可信兵端不可開其言至痛切山
東巡撫袁世凱亦極言朝廷縱亂民至舉國以聽
之譽若奉騎子禍不忍言矣不聽遂派載勛剛毅
爲總統比於官軍然拳匪專殺自如載勛剛毅不

敢問都統慶恒一家十三口皆殺死載漪夙暱慶
恒亦不能庇也戶部尙書立山候補侍郎胡燏棻
侍讀學士黃思永通永道沈能虎拳匪欲殺之燏
棻走能虎以賄免立山思永下獄其罪狀則神語
也曰通夷殺遊擊王燮醢之翰林院編修杜本崇
檢討洪汝源兵部主事楊芾皆指爲教民被傷幾
死

二十三日

諭各國使臣入總理衙門會議德使克林德肇而
先載漪伺於道令所部虎神營殺之後者皆反徐
桐崇綺聞之皆大喜謂中國自此強矣

二十四日

遂令董福祥及武衛中軍圍攻交民巷欲殺諸使
臣礮聲日夜不絕屋瓦自騰城中皆哭拳匪助之
巫步披髮昇屋而號者數萬人聲動天地夷兵裁
四百攻之逾月董軍武衛軍死者無慮三千人拳
匪亦多有傷亡不敢復進趣戰而剛毅趙舒翹方
坐城樓張羽旗置酒相慶剛毅曰使館破夷人無
種矣天下自是當太平舒翹起爲壽曰自康有爲
倡亂悖逆喜事之徒雲合而嚮應公幸起而芟夷
之略已盡矣

上病且死又失天下心不足以承宗廟幸繼統有

人定策之功公第一今義民四起上下同仇非太
后聖明公以身報國盡除秕政與海內更新亦亡
以致今日之效也古有社稷之臣今於公見之矣
剛毅大喜自行酒屬舒翹曰展如知我方是時董
軍武衛軍因緣劫殺貝子溥倫大學士孫家鼐徐
桐工部尙書陳學棻內閣學士貽穀副都御史曾
廣鑾太常寺卿陳邦瑞皆僅以身免其家人多死
者以告榮祿榮祿不能制民居市舍數里內焚掠
一空使館故用塞門泥不能破也啓秀奏言使臣
不除爲後患以五臺僧普濟有神兵十萬請召之
會攻曾廉王龍文請引玉泉水灌之御史彭述謂

夷礮不然其術固驗太后亦欲用山東僧普法余
蠻子周漢王龍文上書所謂三賢者也普法本妖
人余蠻子以攻剽爲群盜至盡發蜀中兵乃捕得
之周漢有心疾朱祖謀請母攻使館不報曾廉聞
之曰祖謀可斬也御史蔣式芬請斬李鴻章張之
洞劉坤一拳匪既不得志於交民巷乃往攻西什
庫教堂剛毅帕首韓刀請督戰拳匪死者數百人
剛毅跳而免其後崇綺又三往攻之訖不能入而
載漪爲匪黨論功除武功爵者數十人賞賚無虛
日車騎服色擬於乘輿至自稱九千歲出入大清
門呵斥公卿無敢較者

二十五日

下詔宣戰軍機處章京連文沖草也以法領事杜
士蘭索大沽爲辭其礮台先於二十一日失守矣
夷人之攻大沽也營官封應榮手然礮傷英兵艦
一已而兵大至遂陷提督羅榮光走天津久之仰
藥死而裕祿方報大捷太后及載漪等喜犒賜將
卒有差白金再十萬兩時有詔徵兵海內騷然羽
書相望乃以載漪徐桐崇綺奕効主兵事有請無
不從政在軍府高下任心奕効枝梧其間不敢發
一語桐以暮年用事尤驕橫

六月初四日

遣倉場侍郎劉恩溥往天津招集拳匪裕祿亦盛言拳匪敢戰連敗夷人甚懼初敵兵攻西沽聶士成棄不守其鄉人移書責之士成笑曰我豈怯耶遂連戰八里台陷陣而死先是士成得旨勦拳匪已而朝議大變士成不自安至以身殉君子悲其志焉士成死馬玉崑代之

十三日

以李鴻章爲直隸總督辭不至

十五日

以廷雍爲直隸布政使廷杰罷杰不主義民故也而雍謹事之又盡殺夷人之在保定者

十八日

馬玉崑敗於紫竹林死者三千人天津陷裕祿走北倉從者失欲草奏無得紙而久之乃上聞京師大震彭述曰此漢奸張夷勢以相恫喝也姜桂題殺夷兵萬夷方蹙行且求和矣不知桂題在山東不得至天津也

十九日

貴州提督梅東益免官東益勦拳匪滄州殺三千餘人河水盡赤裕祿惎之東益坐是罷

二十一日

崇綺授戶部尙書綺之再出也與徐桐比而言廢

立以得太后歡恩眷與桐等

二十二日

有旨保護教士及各國商民殺杉山彬克林德者
議抵罪大學士榮祿意也王文韶附之載漪大怒
不肯視事太后強起之

二十七日

以余虎恩爲喀爾噶提督虎恩貪而好色多大言
納賄於榮祿將五營虎恩故善董福祥福祥之攻
使館也太后問之曰五日必克已而言不讎虎恩
與福祥論事榮祿前語侵之福祥欲殺虎恩榮祿
以身翼蔽之乃免

二十九日

李秉衡至自江南太后大喜三召見寧壽宮語移
旨李秉衡主戰且言義民可用當以兵法部勒之
太后詰以李鴻章等公奏言此張之洞入臣名耳
臣不與知也太后聞天津敗方旁皇得秉衡言乃
決遂命總統張春發陳澤霖萬本華夏辛酉四軍

七月初四日

殺許景澄袁昶秉衡有力焉榮祿力爭不許天下
冤之刑部侍郎徐承煜監刑色獨喜徐桐曰是死
且有罪王龍文亦曰可以懲漢奸令後無妄言者
拳匪攻交民巷西什庫既屢有殺傷教民亦結群

自保拳匪不敢前乃日於城外掠村民謂之白蓮
教以與載勛載勛請旨交刑部斬於市前後死者
男女百餘人號呼就戮哀不忍聞皆愕然不知何
以至此也觀者數千人莫不頓足嘆息其冤彭述
曰此亂民也不殺之禍且不測問之則曰飛刀嘗
及其屋云

十一日

北倉失裕祿自戕死敵方得天津畫地而守兵久
不出一夕大至攻北倉炸礮居陣前更番迭擊玉
崑散萬金得募死士三百人薄而前礮發三百人
者皆死玉崑力戰三晝夜大敗至楊村不復能軍

矣榮祿以聞太后泣問計於左右以新誅許袁無
敢言者

十三日

以李鴻章爲全權大臣時以停攻使館總署章京
文瑞齋西瓜問遣之而以桂春陳夔龍送使臣至
天津使臣不欲行復書甚嫚彭述請俟其出張旗
幟爲疑兵數百里皆滿可以伏夷聞者皆笑是日
李秉衡出視師請義和團三千人以從秉衡親拜
其長人各持引魂幡混天燐雷火扇陰陽瓶九連
環如意鈞火牌飛劍謂八寶

十五日

張春發萬本華敗於河西務死者十五六潞水爲之不流御史王廷相走渡河溺死廷相故與曾廉王龍文張季煜以秉衡入軍廷相諛附拳匪比於連文沖鮑琪豹而闖首過之載濂剛毅連名奏廷相屬草焉陳澤霖自武清移營聞礮聲一軍皆潰秉衡走通州

十六日

載濂請斬榮祿王文韶自北倉之敗又圍攻使館董福祥余虎恩武衛軍虎神營神機營諸軍皆會誓必破之以洩憤

十七日

通州失秉衡死之秉衡由丞尉起家至開府負清名三十年及死而人無惜之者是日殺徐用儀立山聯元仍以徐承煜監斬用儀尸橫道二日無收者旬日之內連殺五大臣詔辭忸怩無左證又欲殺奕効榮祿王文韶廖壽恒那桐會城破而免

十八日

御醫姚寶生下獄載漪將行大事寶生洩之欲殺之以滅口城破與龔照璵徐致靖何隆簡黃思永席慶雲皆逸出是日太后聞秉衡軍敗而哭顧廷臣曰余母子無類矣甯不能相救耶廷臣愕眙皆莫對議遣王文韶趙舒翹至使館文韶以老辭舒

翹曰臣資望淺不如文韶且拙於口亦不能引故事而爭也榮祿曰不如予書觀其意遂遣總理章京舒文持書往達夷人約明日遣大臣來以食時相見及期皆不敢出時方攻使館舒文至董福祥欲殺之稱有詔乃免

十九日

夷兵自通州踰時而至董福祥戰於廣渠門大敗時日暮北風急礮聲震天風雨皆止

二十日

黎明城破夷人自廣渠門朝陽東便三門入禁軍皆潰董福祥走出彰儀門縱兵大掠而西輜重相

屬於道彭述方徧諭五城謂我軍大捷夷兵已退天津矣福祥起降人爲大將太后倚信之寢騎不可制榮祿嘗召諸將飲福祥上坐酒酣福祥秦語字榮祿曰仲華榮祿默然不樂罷酒彭述嘗言福祥有威名敢戰夷人憚之請大用是日百官無入朝者徐會灋以工部尙書謝恩至神武門聞哭聲內人皆竄出知城破乃走

二十一日

天未明太后青衣徒步泣而出上及后皆單祫隨之至西華門乘羸車從者載漪溥儕載勛載瀾剛毅妃主宮人皆委之而去或走

出安定門道遇潰兵被刦多散王公士民四出逃竄城中火一夕數驚京師盛時居人殆三百萬自拳匪暴軍之亂劫盜乘之所過一空無免者坊市蕭條狐狸晝出向之摩肩擊轂者如行墟墓間矣是日駕出西直門馬玉崑以兵從暮至貫市上及太后不食已一日矣民或獻麥豆至以手掬食之須臾而盡時天寒求臥具不得村婦以布被進灌猶未乾甘肅布政使岑春煊自昌平來見太后對之泣春煊故以勤王兵往察哈爾防俄未至而國破貫市李氏者富商也從取千金易羸輜而行

二十二日

至全道延慶州知州秦奎良進食從者不能徧也奎良懼太后慰之是日徐桐死桐自名正學每朝奏事太后至改容禮之自戊戌以從天下事大抵皆決於桐然康有爲盛時桐不敢言也

二十三日

太后易奎良轎暮至懷來縣令吳永供張甚辦左右皆饋遺時塞外嚴寒太后方御葛衣永進衣裘

太后大喜擢永道員前主置頓王文韶趙舒翹至

二十四日

上及后皆易轎駐沙城

ふくえりとあひ朝方代來と外文文批うるまう
もあらまじとせよ殿要す
多内のくさう備嗣金鑑一考四庫全書
目錄のあんも更にあきあててはり珍古
うも金を保つまわれり故にんとねども大
牛脛本二冊を支那五族の施本也と
三島侍講とほを之を東室を置し候と、三島
あらぬ、脇本二部をルレ西本と東室の
居るの一本とある。拂手のえととくさん、
一本、佐藤氏が一時其の蔵に

山

○水戸親移の記

あす即日移りて入をすまを漸やく動き高き脛
とおりよしと没きよしあるをま夜うつ移は
せ共てのすまをよりと金盞を拂と一光昇
るをのむと移移を以て至る

多月を余すまにひまし始のるを北山道
まをゆき宿と宿酒も取とおむとよきし
まをあがめゆふ矢のゆく終よ主あるまじし
見るゆきものゆひ主と平よ移を拂ふんと
まをかへり、おもてまに移の接移をひくん
とおもむけよ

左の軍のふの船移迄乗とんと昂の促すす朝
食とこくよあとの時あつてりてすまをと
よあよせつけたときと早や先立め初
て日はサンドウサウチを晴外^{中野}晴外^{中野}
とお共はと仰^{中野}晴外^{中野}晴外^{中野}とお共は
大在をもとあ人以て後ニ田宮千尋と云ふの
産をもとあまゆ

車やまとおおとを以て博喜^{中野}はあ
ト御所を移す御本城を多^{中野}へ行く連中
乗車つとさんば詔^{中野}お手をとましのま^{中野}
どえりおれと城^{中野}事のじとみ^{中野}とみのま

蒙古文書

とせん
とをくらむかくまじりて三十四日を度るも暮
和鶴を浦外一二里走り上りてはるに
を越えの里より後へゆきも南下千住の
の町へとおひこまつる、ねむ馬橋格子
の家へとおひこまつる、行はるゝ事
思はるのいはくとてよしもあらず、行
昇りぬれぬるをよ坂手筋が竹野山より
はるかを行ひ者浦外を走り立てば、不意
明鳥が聞かずをやがてはるをよそひ

長年元治の頃を度
御身は清進公と傳
ありて人臣則ち先哲の碑
樹立源氏教市父寛撰并て及
比叡市院文と云ふ印本
極矣も之を寺領と云ふ今
刻は寺領と云ふ事
の事と云ふ事
車を地を運行する所と云ふ事
入多て車生うる所と貯めども大抵
前まことに御國の化を到す御三事新

九月の朝を停めむと西山を望む碑面又は表記
の如きをもと刻む事なし東山公が撰文あるまち
あるまことに此の國の行方をもとじめ一卷大保
うりゆくも之を記せんて西へ初きるを代へ御
幸丁モ北一隅を尋ねて在木モ植え之の往來を
ちるを以ての夏至日之の國ニ奉事候公
國と呼ふと國也名無く村よ唐子了之を名す又名庭
あひて名むらうとあるわししに二首ある
碑文の前を幸する日本書院の後序文
之を改ほとゆこむ御廟の改修を終る年
中正月の事

もあまき事多々一默有。余は幸ふところ也
園の中央ヨニ階級をもあらま事
元年ノ祝覺料を微々入る事無
少ひ院、もと亭を以ヌ至ト云ヒ所と學業を追
跡指を以テ以テ祝覺料亦大と云ム之
か、美テ、心氣も之を如事名也人の人格の
すきをもつて、たゞ其此の所の實り立つてこ
り在る事多々之を指也○徳又接已北
根とお出でま出大

ぬ文亭

東西六間南北三間中央をスルム一

左二間三間四面へ縦板ありて四方に門四面壁
あ中央へは一間と化せしよあくまつたのと
南も北もおもて入側より表の方承造の
上ぬ文亭の三間を裏方へあらわす爲めと
指ぐ墨手の下をすゝむ北間の後背は三間あ
と平板あつらとある下北側を修飾する上
う御すすきの腰柱一間を南北へうち正面へ三間總
ねあまう天井生板皮の調代を向む是を北
ス一間をとめり四面うち南北二床みさき左右
余高くかづふ入出ひきを承造の上う焉生鳥の

内觀は北を西に南を東にあらわす
左の方へ奥をあまう九尺四面中央は柱をもて南床
あまう柱の跡端の古来が用ひ北壁へ入るまじ
坐多まうの通廊のことをいふ体は解坐多
柱を抱くあらわすは改めること無く解坐多
を改めぐれり北の隅をもて石組床一基を施
え南大畠五枚セ柱を柱頭と西の立柱葉をあま
れも生えてゆる四面は解坐多の間は九尺奥
行とも最茅草流体の木朱毛リヨシ
ニ方々解坐多の腰柱と設け又解坐多の方の
のね三片へはまち狀も狀もさうしてあら

余あらうる所を移すと、塗りを塗り、あ其の

一雨と、夜を、やがて秋と塗りたす

樂壽捨　之は文亭の捨上を、左車の役處を北の、
の、一高木の間、西の、東の、北の、南の、
さよ、一小さく、此の、北の、南の、上
りて、移すを、北の、三万よの、入側を、
す、車の、西の、ある、武間、四面、北の、床を、西の、
川を、床を、西の、人を、す、床を、高木の、西の方を、
内室を、梓の、木を、取、穿き、一月、三日、往五尺、
六寸、厚い、木板を、かぶ、南を、西面と、三万よの、
欄を、設く、南面、床の、上に、樂壽捨の、三木を、床

よ、ちん、と、高木を、捨上に、りまき、よ、お、
心宮の北、八側と、高木二下を、す、日、休、千、木、
ハ、解の、上に、ある、木、松、盤、かと、古、木、捨上、ある、
又、鉤、錐、捨の、よと、没、く、是、才、可、通、捨の、口、方、と、高木、
の、手、と、の、一、も、公、王、高木、出、ま、よ、ま、よ、ま、
此、鉤、錐、を、ひ、く、し、金、と、そ、つ、ぬ、文、亭、と、觀、て、何
陋、高木、と、か、よ、樂、壽、捨、不、か、定、捨、遇、り、和、歌、
ま、ま、山、河、の、風、光、集、ま、て、眼、眸、と、入、ま、年、
ま、ま、ま、國、の、事、を、北、捨、と、住、ま、年、
ま、ま、ま、亨、ヤ、と、零、人、あ、ま、日、高、山、公、吉、の、捨、本、煤、
馬、乗、ま、る、物、を、消、く、か、も、か、教、子、を、購、い、辭、

一之毛とよ出づ

ぬ文書の毛屋は、宿泊の計の股廢れあし
又御饌の有り候て、おもて御饌不承うけいふ、これ
を承手うけしゆを以て改めざること可也。され
まほにあきらか樹すぐ、あそ四毛と呼鳴とも、
あま清の涌出するを吐毛鳥と云、井筒
往々空くすりもん飯食事あらずを以て之を心ふ、
清の満毛井筒の周圍は流れる所、院毛
やりがんたを以て壁逃條と聲をうるさんこと、
痕跡ある、火を燃する力の大なる年毛と呼
ばれ、一毛と云ふ事から、津和野と云ふ
ハ

ノミ

平北毛と因詠して、後へいど毛。
北毛と曰ひて、北毛は、北の下毛
の毛を行くよ。昔有る例え松樹多く植えあると西
海國を陽毛とす。高毛を山毛とす。風毛と云
ふ。北毛又は北の毛と云ふ。一毛の周毛梅山又は白雲
周毛と云ひて、修毛國を有し、なんぞおぞえ松樹數十株
を植えねばなり。とてえども、のうも缺不あり。と又
之を滿うて左毛とす。右毛とす。公雲
北毛とみ堅と構へん。一毛とす。毛も松。萼
之毛と葉と振り。あと廻して、晝風よりの美
絵画の如く、立木を立す。

行くことをテ故まづ左シテ折北上す後を
今あら事むつある見ゆる有り再び園へ入る
生をあしら仙奕其ももととて宿りと能く宣
アリの御所を此と申因と志松十株モ園の
ニニは篠庵を松と墓石との其義の墓石盤
をまくえり傳せしがれ年是考風りやう松樹
さすとすとすとすとすとすとすとすとすと
ちよももと自心不の碑ある仙湖春雪の
四大字を刻す蓋し是葉山公のまくえり公室
おぬの脇にモ船邊い蒲池ハ景也櫻
そばる北地又其一そばる也

園内は景勝とうとうとてまくも無ゆる
かくもと毛子朝鮮の重みをうけゆるもと養
田雨を催すて冷氣寒えよ草すらもすらは病
犯みあ陰を生むることと重んじて從老をきこひ
哉しん爲めうそとす御社内のみ度々午冬
とあたぐの車ととれどもキニ立園を訪いの
〇ニニも御私金を貯めの舊址として上市三の木の花
里園うち居サ宇室盤を以てしんは三ヶ一月を起
す松樹附ねる牛と松も時日え年十月市川
弘恭考殿共闇への印徳川氏の兵追跡
之火を放ち弘道館より屬すと文武殿察

聖手劍傷身らぬ事て相附大牛兵礮大々罷
玉今も往的を基況と仰めか心造彼の多差半
在すよと初辟國ニヨリテモ、國內江手廟あ
鹿島神社も、以通銘記の碑あると故のハ角也
志以て其碑を其處名モハシタは壯大一見の便を
外々要の碑と云ふもあし伊豆天神の大石ノ聖公
の歌を刻す四

行幸てかくふれうて三枝はくわの多き要所

文子丸助の勢ありし

御詫修復を停車場を新店々を仰上院至の多
之を待つ千叶町の門すら也、之がてを新店舗には大

浮き海に冬をすみをほらんとて年をまかひ
一そんと冬をまづくとてまよ面をあしレ故
候ゆの間空とてくる船を寺谷やの有の
互附の草屋えどり何んせ船へおひととても
造候也三の三のもの流すてかく八重を
すとゆる看板

卷之三

明覽室

京東

懷

慶

明治三十五年三月
月中浣起筆

春城山人